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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
La Marina contrata seguridad privada para vigilar el AICM 
El aeropuerto de la Ciudad de México lanza licitación, que contempla 5 mil elementos, 
pese a que la instrucción presidencial es usar el Servicio de Protección Federal 
 

 
Israel sitia a Gaza con 300 mil militares 
Suman 5,255 muertos de ambos bandos 
 

 
Pegaría a jubilados rasurada a la Corte 
AMLO dice que no afectaría a empleados, pero hay otros datos 
 

 
“Cada miembro de Hamás es hombre muerto”: Netanyahu 
Conflicto. Anuncia gobierno de emergencia con la oposición y su ejército entra a Yenín, 
territorio palestino, donde captura a cinco mandos terroristas; llegan los vuelos con 
mexicanos 
 

 
AMLO: Cortar fideicomisos del PJF no afectará a trabajadores 
“Sólo quita copete de privilegios” 
 

 
Suman 110 mil mdd anuncios de inversión 
Buenrostro. Van 80 mil mdd comprometidos por empresas extranjeras ante la 
relocalización de cadenas de suministro 
 

 
Hacienda endulza inversiones para el nearshoring con estímulos fiscales 
Publica reglas para atraer capitales hasta el 2025 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

AMLO premia aporte al Colegio Militar de Salvador Cienfuegos  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/amlo-premia-aporte-al-colegio-militar-de-
salvador-cienfuegos/ 
El presidente Andrés Manuel López Obrador entregó la presea Bicentenario 
del Heroico Colegio Militar a los exdirectores de esa institución educativa 
militar, entre ellos el general Salvador Cienfuegos Zepeda.  
Cienfuegos fue secretario de la Defensa Nacional en el gobierno del 
entonces presidente Enrique Peña Nieto, y fue arrestado en Los Ángeles, 
California, en octubre de 2020, a solicitud de la Administración para el 
Control de Drogas (DEA, por sus siglas en inglés) por presuntamente haber 
conspirado con un grupo del crimen organizado para traficar droga hacia 
Estados Unidos. El exsecretario de la Defensa Nacional regresó en 
septiembre de ese mismo año; la FGR lo investigó y no encontró ninguna 
prueba en su contra. El presidente López Obrador ha señalado que la DEA 
fabricó las pruebas en contra de Cienfuegos.  
En una ceremonia en la Fortaleza de San Carlos, como parte de los festejos 
del 200 aniversario de la creación del Heroico Colegio Militar, el Ejecutivo 
entregó el reconocimiento a los generales por el desarrollo del plantel. 
 
Luisa Alcalde defiende estrategia de seguridad: "¿Por qué 
habríamos de cambiar?"  
https://www.milenio.com/politica/luisa-alcalde-defiende-estrategia-seguridad-mexico 
Luisa María Alcalde, titular de la Secretaría de Gobernación (Segob), 
defendió la estrategia de seguridad en México ante las críticas emitidas por 
la oposición. Durante su comparecencia en el Senado, la secretaria de 
Gobernación dijo que no se cambiará "porque está dando resultados". 
“¿Por qué habríamos de cambiar la estrategia de seguridad?, si hoy nos está 
dando resultados. ¿Quién cambiaría la estrategia de seguridad?, si en cinco 
años hemos bajado 24 por ciento la incidencia delictiva, 80 por ciento los 
secuestros en nuestro país. ¿Cómo cambiar la estrategia de seguridad?, 
cuando hoy estamos teniendo estos resultados”, destacó. 
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A México le irá bien en el panel sobre maíz transgénico: 
Buenrostro  
https://www.jornada.com.mx/2023/10/12/economia/025n1eco 
A México le irá bien en el panel de controversia contra la prohibición de maíz 
transgénico que interpuso Estados Unidos bajo el T-MEC, pues no hay 
afectación comercial y lo resolverán panelistas sin la intervención de 
empresas y la nube política estadunidense, aseguró Raquel Buenrostro, 
titular de la Secretaría de Economía, ante diputados como parte de la glosa 
del quinto Informe de gobierno. Nosotros yendo al panel estamos más 
tranquilos, porque se quita toda la nube política, pero la política de Estados 
Unidos, dijo la funcionaria al ser cuestionada por el panista Gabriel Quadri 
sobre la disputa. En el panel nos va a ir muy bien, porque ahí no están las 
empresas, como Monsanto, van a estar otro tipo de abogados ya técnicos, 
ahí se va a poder discutir en un plano más técnico y no en un escenario 
meramente electoral. Indicó que el decreto de febrero de 2023, objetado por 
Estados Unidos, no prohíbe nada, porque las importaciones están 
permitidas. El comercio no está prohibido, se puede cruzar, simplemente el 
uso del maíz para tortilla no se permite que sea transgénico, indicó. 
 
Avanza extinción de fideicomisos del PJ; recursos ascienden a 
15 mil mdp  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/avanza-extincion-de-fideicomisos-del-pj-recursos-
ascienden-a-15-mil-
mdp/1613354?utm_source=channel&utm_medium=nacional&utm_campaign=block-stage 
Con el voto mayoritario de Morena y sus aliados del PT y el Partido Verde 
Ecologista, la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública de la Cámara de 
Diputados aprobó el dictamen de reforma a distintas normas del Poder 
Judicial y leyes reglamentarias para eliminar al menos de sus 14 
fideicomisos, que ascienden a más de 15 mil millones de pesos. 
El proyecto de iniciativa del diputado y coordinador de los diputados de 
Morena, Ignacio Mier Velazco, fue aprobado con 30 votos, 21 en contra y cero 
abstenciones. La iniciativa fue turnada a la Mesa Directiva y se prevé su 
discusión en el Pleno la próxima semana. 
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El dictamen estipula la eliminación de al menos 12 de los 14 fondos y 
fideicomisos de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) y del 
Consejo de la Judicatura Federal. Ignacio Mier indica que sólo uno se 
encuentra contemplado en la Ley Orgánica del Poder Judicial de la 
Federación, siendo éste el Fondo de Apoyo a la Administración de Justicia. 
Sin embargo, también señala que el Fondo para la Administración de los 
Recursos provenientes de Sentencias que deriven de las Acciones 
Colectivas Difusas está contemplado en el Código Federal de 
Procedimientos Civiles, sin precisar la viabilidad de sumar éste a la 
eliminación.  
 
Suprema Corte de Justicia de la Nación ve daños en fin de 
fideicomisos  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/suprema-corte-de-justicia-de-la-nacion-ve-danos-
en-fin-de-fideicomisos/1613610 
La extinción de 13 de los 14 fideicomisos con los que cuenta el Poder Judicial 
de la Federación (SCJN) sí afecta los derechos laborales de los trabajadores 
del órgano autónomo y a la operación del mismo, afirmó la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación (SCJN). En una tarjeta informativa, el máximo 
tribunal planteó su postura sobre la iniciativa de ley aprobada el martes en 
la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública de la Cámara de Diputados, 
en la que se avaló la extinción de 13 instrumentos administrativos del PJF. 
Se indicó que, debido a que se limita la operatividad del Poder Judicial 
federal, por consecuencia también se limita el acceso a la justicia, en 
perjuicio de la sociedad. La SCJN explicó que, al menos seis de los 
fideicomisos están relacionados con obligaciones patronales, por lo que su 
cumplimiento constituye derechos de las y los trabajadores, tanto laborales 
como de seguridad social, en casos de pensión, vivienda, cobertura de salud 
y retiro. Agregó que esos derechos adquiridos están reconocidos, además 
de en la Constitución y en la Ley Federal de Trabajadores al Servicio del 
Estado, en diversos instrumentos legales. 
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Pegaría a jubilados rasurada presupuestal a la Corte  
https://www.reforma.com/pegaria-a-jubilados-rasurada-presupuestal-a-la-
corte/ar2691186?v=4 
Aunque el Presidente aseguró que los recortes al Poder Judicial no 
afectarían a los empleados y jueces, la Suprema Corte tiene otros datos. Ayer 
defendió los fideicomisos porque los principales contienen recursos para 
prestaciones laborales de sus jubilados. 
 
Exportadoras recibirán estímulos fiscales para impulsar 
nearshoring  
https://www.jornada.com.mx/2023/10/12/economia/024n1eco 
El gobierno de México dará beneficios fiscales a las empresas exportadoras 
de 10 sectores que se consideran estratégicos para el país, en el marco de la 
relocalización de las cadenas de suministro a nivel mundial, conocida como 
nearshoring. Los beneficios serán exclusivos para firmas que reciben más de 
la mitad de sus ingresos de las ventas al extranjero, destaca un decreto 
publicado por la Secretaría de Hacienda y Crédito Público en el Diario Oficial 
de la Federación (DOF). Los sectores de componentes electrónicos, 
semiconductores, baterías, motores, equipo eléctrico/electrónico, 
fertilizantes, farmacéutica, agroindustria, instrumentos médicos y 
cinematografía podrán beneficiarse de la deducción acelerada de 
inversiones, que varía de 56 por ciento a 89 por ciento en 2023 y 2024, y de 
un recorte adicional de 25 por ciento durante tres años para gastos de 
capacitación de trabajadores.  
 
Dan estímulos fiscales para impulsar nearshoring  
https://www.reforma.com/dan-estimulos-fiscales-para-impulsar-
nearshoring/ar2691206?v=2 
Como una estrategia para impulsar inversiones frente al denominado 
nearshoring, el Gobierno federal implementó nuevos estímulos fiscales 
como deducciones inmediatas a la inversión en nuevos activos y a la 
capacitación de personal para empresas exportadoras. 
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Ebrard responderá hoy a argumentos de Morena sobre triunfo 
de Sheinbaum en encuesta  
https://www.milenio.com/politica/elecciones/ebrard-respondera-a-morena-sobre-
impugnacion-en-encuesta 
La impugnación presentada por Marcelo Ebrard contra el proceso interno 
de Morena – que ganó Claudia Sheinbaum - está por llegar a etapas 
decisivas. El ex canciller ha sostenido que su permanencia en el partido 
guinda dependerá de la resolución de esta queja, cuyo proceso avanza en 
las instancias jurisdiccionales del instituto político. Este 12 de octubre, el 
equipo del ex secretario de Relaciones Exteriores deberá responder a la 
contestación que dio el Consejo Nacional, así como las Comisiones de 
Encuestas y de Elecciones de Morena, a las acusaciones presentadas contra 
Sheinbaum Pardo. Ebrard Casaubón y su equipo tienen en sus manos – 
desde el lunes pasado – la respuesta que dieron dichas instancias partidistas 
a su impugnación, en la que exigen la anulación y posterior reposición del 
proceso para la elección de la Coordinación de la Defensa de la 
Transformación. El ex canciller demandó una serie de violaciones al acuerdo 
interno del partido, como la participación de la Comisión de Encuestas de 
Morena y de funcionarios de diversas dependencias federales y estatales, 
incluyendo de la Secretaría del Bienestar, en favor de Sheinbaum Pardo. 
 
Guardias privados vigilarán AICM, controlado por Marina  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/la-marina-contrata-seguridad-privada-para-
vigilar-el-aicm/ 
Luego de que hace unos días la Secretaría de Marina (Semar) asumió el 
control total del Aeropuerto Internacional Benito Juárez de la Ciudad de 
México (AICM), la dependencia federal alista la subcontratación de casi 5 mil 
elementos de seguridad privada para garantizar la vigilancia en la terminal 
aérea. Esto, pese a que el presidente Andrés Manuel López Obrador ha 
ordenado a las dependencias federales que en lugar de contratar a 
empresas privadas del sector se deberá emplear a elementos del Servicio 
de Protección Federal (SPF), órgano desconcentrado de la Secretaría de 
Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC).  
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EL UNIVERSAL tuvo acceso a seis licitaciones que en días pasados lanzó el 
AICM en la plataforma Compranet para subcontratar el servicio de 
seguridad y vigilancia en los accesos, estacionamientos, zona de revisión de 
equipaje documentado y de revisión con rayos X, así como en las zonas 
perimetrales de las Terminales 1 y 2. 
 
Mexicanos, con más deudas ante El Buen Fin y cierre de 2023  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/mexicanos-con-mas-deudas-ante-el-buen-fin-y-
cierre-de-2023/ 
En medio de la alta inflación y tasas de interés en máximos históricos, los 
consumidores en el país mantienen el optimismo por realizar compras en 
la temporada navideña y El Buen Fin, pero su nivel de endeudamiento es 
mayor y genera inquietud a los analistas. Datos de Google e Ipsos muestran 
que 53% de los usuarios en México apuestan por aprovechar las ofertas e 
incluso gastar en eventos comerciales como Black Friday y Cyber Monday. 
Sin embargo, su bolsillo ha resentido el impacto del escenario 
macroeconómico y provocará que los consumidores lleguen con más 
deudas al cierre de año. De acuerdo con cifras de la Comisión Nacional 
Bancaria y de Valores (CNBV), al cierre de agosto pasado el índice de 
morosidad de las tarjetas de crédito se ubicó en 3.23%, contrastando con el 
nivel de 2.60% que tenía en el mismo mes del año anterior. 
 
Podrá Gobierno retirar propaganda electoral  
https://www.reforma.com/podra-gobierno-retirar-propaganda-electoral/ar2691337?v=2 
A petición del Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM), el Gobierno 
de la Capital y las alcaldías podrán retirar publicidad y blanquear bardas con 
propaganda política irregular. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/quien-paga-la-propaganda-de-
amlo/ 
El pasado 1 de septiembre el presidente Andrés Manuel López Obrador 
presentó su V Informe de Gobierno en Campeche. Nos detallan que un par 
de días antes, las calles céntricas de la capital campechana fueron 
adornadas con banderines y pendones donde daban la bienvenida al jefe 
del Ejecutivo federal. Al preguntarle a Presidencia de la República el costo 
que tuvo esto, la dependencia respondió, como es costumbre, que no había 
encontrado información al respecto, y aconsejó hacer esa pregunta al 
gobierno de Campeche. Pero, el gobierno que encabeza Layda Sansores, al 
parecer, copió la respuesta de Presidencia y contestó que no tenía 
información al respecto, y le echó la bolita al gobierno federal. Total, nadie 
sabe y nadie supo quién o quiénes pagaron esta publicidad del presidente 
López Obrador. Todo indica que los misteriosos patrocinadores anónimos 
de espectaculares, que pagaron miles de anuncios en calles y carreteras del 
país para las “corcholatas” de Morena, atacaron de nuevo 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1888 
Que aun cuando la Junta de Coordinación Política de la Cámara de 
Diputados había perfilado originalmente iniciar la discusión de la Ley de 
Ingresos 2024 el próximo martes 17, el líder parlamentario de Morena, 
Ignacio Mier, confirmó que ese día por la tarde se estará votando el 
dictamen en la Comisión de Hacienda, a fin de presentarlo al día siguiente 
ante la asamblea y someterlo a deliberación hasta el jueves 19, es decir, justo 
al límite de los plazos para aprobarlo a “marchas forzadas” a más tardar el 
día 20. A la mexicana, pues. 
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Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-10-12/op258238?pc=102 
¡ALBRICIAS! Todo indica que, por primera vez en el sexenio, los diputados de 
Morena se atreverán a modificar la propuesta de Presupuesto que les envió 
la Presidencia de la República. Pero que nadie se vaya con la finta. 
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COLUMNAS 
 
 

Carlos Loret de Mola 
Xóchitl toma medidas para salir del estancamiento  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/xochitl-toma-medidas-para-
salir-del-estancamiento/ 
Xóchitl Gálvez sabe que su campaña presidencial está estancada. No parece 
preocuparle. Tampoco al grupo de mayor confianza que la asesora y diseña 
la estrategia. Tienen una explicación: la candidata no ha tenido tiempo de 
pensar. La aspiración presidencial la tomó por sorpresa, fue casi una 
reacción de botepronto que terminó teniendo éxito. 
Pero una vez que tuvo la candidatura en la bolsa y fue ungida en el Ángel 
de la Independencia, las reacciones de botepronto siguieron siendo la 
norma en su campaña. Desorganizados, sin coordinación en el mensaje 
entre la candidata, los partidos y sus principales figuras. Muy mala señal que 
el coordinador de la campaña, Santiago Creel, se haya ido de vacaciones, 
aun cuando ha argumentado que se conectó todos los días por Zoom y que 
estaba “ausente, pero presente”. 
 
Mario Maldonado 
Conflictos y contrapesos en el Edomex  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/conflictos-y-contrapesos-en-
el-edomex/ 
En la naturaleza del movimiento de Morena reina el caos. Es un partido que 
está acostumbrado a vivir del conflicto y la confrontación, de tal forma que 
las soluciones emanen siempre de un único y poderoso liderazgo: 
invariablemente el de Andrés Manuel López Obrador. Así fue el juego de las 
“corcholatas” y así están decidiendo sus candidaturas y así gobernarán en el 
Estado de México. Se sabe que en la victoria de Morena en la entidad con 
mayor número de votantes se involucró directamente el presidente de la 
República; esa plaza es prácticamente suya, por lo que se entendió que en 
los primeros nombramientos del gabinete de Delfina Gómez aparecieran 
personajes cercanos a Palacio Nacional, incluso a Andrés Manuel López 
Beltrán, el conocido “Andy”. 
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Salvador García Soto 
Sin renunciar a la SENER, Nahle ya opera en Veracruz  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/sin-renunciar-a-la-sener-
nahle-ya-opera-en-veracruz/ 
A pesar de que el presidente López Obrador anunció desde finales de 
septiembre que le pediría su renuncia a todos los integrantes de su 
gabinete que fueran a buscar un cargo de elección popular y dijo que tenían 
que renunciar “por moral”, aunque la ley no les obligara, aún hay 
funcionarios que, a pesar de ya estar participando en los procesos internos 
de Morena en los estados, siguen actuando amoralmente. Es el caso de la 
secretaria de Energía, Rocío, quien encabeza la lista de aspirantes a la 
coordinación de la 4T en Veracruz, todo mundo la da ya por segura 
candidata de Morena al gobierno de su estado, pero ella sigue sin entregar 
la renuncia que desde hace una semana anunció el Presidente. 
 
Héctor de Mauleón 
Crónica del año en que vino el pasado y se fue el pasado  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/cronica-del-ano-en-que-vino-
el-pasado-y-se-fue-el-pasado/ 
El 13 de agosto de 1790 se cumplía un aniversario más de la caída de 
Tenochtitlan. Ese día, el pasado prehispánico regresó a la Ciudad de México: 
una cuadrilla que realizaba trabajos de nivelación y empedrado en el 
extremo sur de lo que hoy llamamos el Zócalo, desenterraron una figura de 
piedra “de tamaño considerable”, que, según uno de los guardias del 
Palacio, el alabardero José Gómez, tenía “una calavera en las espaldas, y por 
delante otra calavera con cuatro manos y figuras en el resto del cuerpo, pero 
sin pies ni cabeza”. Me intriga esa clase de coincidencias. El 21 de febrero de 
1978, año en que Jorge Gurría Lacroix determinó que aquella figura 
encontrada en el Zócalo –que no era otra que la diosa Coatlicue–, era la 
misma que el conquistador Andrés de Tapia había visto en lo alto del 
Templo Mayor, un trabajador de Luz y Fuerza que había descendido por una 
alcantarilla para instalar o reparar un transformador, golpeó el suelo con su 
pala y vio que aparecía un relieve de piedra. 
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Carlos Marín 
Hachazos al Poder Judicial Federal  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/hachazos-al-poder-
judicial-federal 
Morena y sus aliados en la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública de la 
Cámara de Diputados palomearon la iniciativa presidencial de reforma para 
extinguir 13 de los 14 fideicomisos del Poder Judicial de la Federación y 
reintegrar 15 mil millones de pesos a la Tesorería de la nación. 
También quieren recortar una suma igual (15 mil millones) al presupuesto 
de 84 mil 792 millones de pesos que solicitó ese Poder para 2024. 
La oposición prepara una contraofensiva judicial (controversia 
constitucional) para impedir el despojo de los fideicomisos, pero es 
improbable que pueda frenar el recorte al presupuesto.  
En las batallas legales que se librarán lloverán amparos de trabajadores del 
PJF (¿serán estos los “privilegiados”?).  
Seis de los 14 fideicomisos fueron creados para dar cumplimiento a las 
obligaciones laborales y de seguridad social de miles de servidores públicos 
y jubilados, cuyos derechos dependen, precisamente, de los fideicomisos. 
 
Joaquín López-Dóriga 
AMLO y Cienfuegos: del juicio sumario al reconocimiento  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/amlo-y-cienfuegos-del-
juicio-sumario-al-reconocimiento 
La sonrisa nunca les llega a los ojos. Florestán 
En la mañanera del viernes 16 de octubre de 2020, al día siguiente de la 
detención en el aeropuerto de Los Ángeles del general Salvador Cienfuegos, 
secretario de la Defensa del presidente Enrique Peña Nieto, Andrés Manuel 
López Obrador lo sentenció implacable en su mañanera: 
Es un hecho muy lamentable el que un ex secretario de la Defensa sea 
detenido, acusado por vínculos con el narcotráfico. Estamos ante una 
situación inédita, porque está detenido por la misma acusación el que fue 
secretario de Seguridad Pública de Felipe Calderón y ahora detienen al 
secretario de la Defensa durante el gobierno de Enrique Peña Nieto. Esto es 
una muestra inequívoca de la descomposición del régimen, de cómo se fue 
degradando la función pública durante el periodo neoliberal.  
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Enrique Quintana 
Va a ganar la Corte  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/10/12/va-a-ganar-la-
corte/ 
La Comisión de Presupuesto de la Cámara de Diputados aprobó el martes 
pasado un dictamen que reforma la Ley Orgánica del Poder Judicial de la 
Federación y obliga al Poder Judicial a entregar a la Tesorería de la 
Federación un monto de 15 mil 450 millones de pesos, que hoy están 
depositados en diversos fideicomisos. Se espera que el dictamen, que fue 
aprobado con los votos de Morena y sus aliados, pueda ser sometido al 
Pleno en la próxima semana, donde seguramente sería aprobado dada la 
mayoría morenista entre los diputados. Se espera que pueda ser enviado 
próximamente a la Cámara de Senadores para que también se vote. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Claroscuros de una evacuación  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/10/12/claroscuros-
de-una-evacuacion/ 
La evacuación de mexicanos de Israel, una atinada decisión del presidente 
Andrés Manuel López Obrador, resultó hasta este momento más 
propaganda que una operación que se olvidara de la narrativa y rescatara a 
todos nuestros connacionales de la guerra en Israel. Doscientos setenta y 
seis mexicanos llegaron a México este miércoles procedentes de Tel Aviv en 
dos aviones de la Fuerza Aérea Mexicana, cuyo arribo saludó la secretaria de 
Relaciones Exteriores, Alicia Bárcena, con una emoción afectada. 
“Mexicanas y mexicanos con nombre y apellido, hijas, madres, hermanas 
que hoy se reúnen en México”, dijo. “Representan vidas salvadas y familias 
reunidas”. 
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Darío Celis 
La expansión de los Amodio  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/10/12/la-expansion-de-los-amodio-
546111.html 
OTRO GRUPO EMPRESARIAL que tampoco las ha tenido todas consigo y 
que igualmente ha ido dejando damnificados en el camino en pos de una 
cuestionada expansión e internacionalización, es CAABSA. Como no hace 
mucho le contamos, la salida del consejero delegado de la española OHL, 
cuyo control asumieron los hermanos Luis y Mauricio Amodio, en junio de 
2021, les permitió tomar su control operativo. Lo hicieron de la mano de 
quien ya es uno de sus hombres de confianza, Tomás Ruiz, jefe del SAT con 
Ernesto Zedillo, y años después secretario de Finanzas de Javier Duarte, en 
Veracruz. Los Amodio y Ruiz tienen retos financieros en los siguientes años: 
el más importante, vencimientos de deuda en 2025 y 2026 que refinanciaron 
tras comprar la mayoría accionaria de la polémica OHL. 
El mercado de valores de España sigue sin reconocer el valor de OHLA y las 
acciones continúan por debajo de los niveles estimados, cuando los 
mexicanos realizaron esta inversión. Otro conflicto es la resolución del 
arbitraje internacional que enfrentan con el fondo Mohari Hospitality por la 
propiedad del afamado Centro Comercial de Canalejas, en Madrid. 
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Procuraduría Agraria 
 
Renuevan comisariados ejidales en Rioverde  
https://pulsoslp.com.mx/estado/renuevan-comisariados-ejidales-en-rioverde/1727005 
San Luis Potosí. - En este mes se realizaron los cambios de comisariados 
ejidales de Redención Nacional y Cruz de Marín, faltan 10 que se vencen en 
este año, dijo el residente de la Procuraduría Agraria Javier Gallegos Oliva. 
En este año faltan 10 ejidos realizar los cambios, en cuanto al Ejido San 
Marcos, se requiere de 16 firmas para convocar, pero van 8 y se necesitan 12 
integrantes, e hizo énfasis que falta interés. Agregó que en este mes se 
realizaron los cambios de Redención Nacional y Cruz de Marín, donde hubo 
mucha participación. En los cambios se entregan los bienes muebles, sellos 
y presentan un balance de los recursos, expresó finalmente Gallegos Oliva. 
 
Ejidatarios piden que Tribunal Agrario no sea removido a otro 
Estado  
https://elmercurio.com.mx/la-region/ejidatarios-piden-que-tribunal-agrario-no-sea-
removido-a-otro-estado 
Tamaulipas. - Ejidatarios de la zona han emprendido una serie de gestiones 
ante las diversas instancias, a fin de evitar que el Tribunal Agrario sea 
removida a otro Estado, pues, retrasaría aún más los casos; hay 400 
demandas. El presidente municipal Armando Martínez Manríquez, sostuvo 
una reunión con ejidatarios de las distintas comunidades, con la finalidad 
de conocer las necesidades, y dar continuidad a los proyectos que 
favorezcan a los habitantes. Sin duda, los pobladores externaron una serie 
de necesidades, especialmente en la reparación de caminos vecinales, 
arreglo de calles, suministro de agua en comunidades alejadas, pero, 
especialmente impedir que las instalaciones del Tribunal Agrario sean 
trasladadas a otro lugar fuera de Tamaulipas.  
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Ante ello, el presidente municipal Armando Martínez Manríquez, reconoce 
que es una complicación para los ejidatarios que las oficinas sean enviadas 
a otro Estado, pues, tendrían que ir hasta dos o tres ocasiones al desahogo 
de pruebas para la solución de las demandas: “nuestra diputada federal 
Blanca Narro, ha llevado este caso al Congreso de la Unión y presentó un 
punto de acuerdo para que la Procuraduría Agraria, deje en Tampico las 
instalaciones”. 
 
Deshabitados, 30 de los 43 fraccionamientos construidos tras 
Ingrid y Manuel: Sedatu  
https://suracapulco.mx/impreso/2/deshabitados-30-de-los-43-fraccionamientos-
construidos-tras-ingrid-y-manuel-sedatu/ 
Guerrero. - A 10 años de los daños provocados por las tormentas de Ingrid y 
Manuel, sólo 13 de los 43 fraccionamientos que construyó el gobierno 
anterior están “medio habitados” y 30 están totalmente deshabitados, 
informó la coordinadora operativa del Plan Nacional de Reconstrucción 
Guerrero, Aurora Muñoz Martínez. En entrevista el lunes, la funcionaria 
federal informó que personal del área que coordina ha hecho visitas y una 
revisión técnica de la situación en que se encuentran los 43 
fraccionamientos que fueron construidos para reubicar a las familias 
damnificadas por las lluvias del 13, 14 y 15 de septiembre del 2013. 
Informó que de la revisión que se hizo, en la mayoría se detectaron 
irregularidades desde la adquisición de los predios hasta fallas estructurales 
de las viviendas, derivado de ello las familias que deberían ocuparlas 
algunas se regresaron a los sitios donde vivían antes de los daños que 
sufrieron u otros buscaron otros lugares para vivir. 
Explicó que hay fraccionamientos que por tener propiedad ejidal y por no 
haberse hecho el dominio pleno, apenas están realizando los trámites con 
la Procuraduría Agraria (PA) para avanzar en la regularización. 
Informó que han tenido reuniones con el comisariado y la idea es que se 
avance en la identificación bien del predio con los documentos que ellos 
tienen bajo su resguardo para la regularización, pero aseguró que ya están 
avanzando tanto con la Procuraduría Agraria como con la gente del 
Registro Agrario Nacional (RAN). 
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CACIQUES DEL PUEBLO  
https://solyucatan.mx/caciques-del-pueblo/ 
Yucatán. - El pueblo mágico de Maní lleva 6 años administrado por la familia 
Interián Bojórquez, que mantiene el control del municipio. El presidente 
municipal panista Fredi Evaristo es el hermano mayor del ex presidente 
perredista Arón de Jesús quien estuvo en el periodo 2018-2021, 
posteriormente le cedió el poder a su hermano para que el municipio 
continúe en las manos de la familia. Los hermanos han sabido trabajar en 
conjunto con la comisaría ejidal, a pesar de no estar en su poder, ambos se 
han mantenido cercanos a los comisarios. Esta acción la hacen con el fin de 
unir el ejido con el municipio para el beneficio personal.  
Principalmente, esta fue la estrategia del anterior alcalde, Arón Interián. En 
conjunto con el ex comisario ejidal, Arón Interián influía para cobrar para 
realizar trámites en la Procuraduría Agraria, los cuales son gratuitos. Según 
el comisario actual, Enrique Pérez, los trámites tenían un precio de 70 pesos 
por documento, además se cobraba una cuota de gasolina para la persona 
quien acudiría a realizar dicho trámite.  
Actualmente, Fredi Interián también mantiene una relación cercana al 
comisario ejidal actual, esto con el fin de tener a alguien que tenga 
influencia sobre los campesinos. De esta forma les facilita a los hombres de 
campo algunos trámites en conjunto con el comisario. Lo anterior es para 
ganarse la confianza de los agricultores, de cara a las próximas elecciones, 
en las cuales pretende volver a ser candidato del partido blanquiazul. 
 
ANUNCIAN APERTURA DE VENTANILLAS PARA NUEVOS 
INGRESOS AL PROGRAMA PRODUCCIÓN PARA EL BIENESTAR  
https://www.zacatecas.gob.mx/anuncian-apertura-de-ventanillas-para-nuevos-ingresos-al-
programa-produccion-para-el-bienestar/ 
Zacatecas. - Con el anuncio de que este día se abren las ventanillas para que 
las y los productores agropecuarios que no han tenido acceso al Programa 
de Producción para el Bienestar se integren a este padrón, dio inicio la 
conformación de los Comités de Programas para el Bienestar en los 
municipios de Pánfilo Natera y Guadalupe.  
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Con la representación del Gobernador David Monreal Ávila, el Secretario de 
Desarrollo Social, Sergio Casas Valadez y el acompañamiento de la delegada 
de Programas para el Bienestar, Verónica Díaz Robles y el Subsecretario de 
Autosuficiencia Alimentaria de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo 
Rural del Gobierno de México, Víctor Suárez Carrera, se llevaron a cabo las 
asambleas para constituir dichos comités. El Secretario de Desarrollo Social, 
Sergio Casas, refrendó la voluntad del Gobernador David Monreal para 
realizar esfuerzos coordinados con el Gobierno de México a fin de que los 
sectores más vulnerables reciban el respaldo necesario para mejorar sus 
condiciones de bienestar en todos los rincones del estado. A dichas 
asambleas, acudió también José de Jesús Díaz Briones, coordinador estatal 
de sucursales del Banco del Bienestar y Francisco Pérez Compeán, 
representante de la Procuraduría Agraria en el estado. 
 
CAFÉ DE MAÑANA 
UN CAFÉ CON DOBLE CARGA  
https://billieparkernoticias.com/inseguridad-en-docentes-no-existe-en-veracruz-eso-es-en-
otros-paises/ 
Veracruz. - Por cierto, fuera de deseos partidistas y políticos en Roberto 
Zenyazen Escobar García, en unos días en el municipio de Hueyapan de 
Ocampo – asiento del Ingenio Azucarero Cuatotolapan en la Congregación 
de Juan Díaz Covarrubias – se dice estará presente para la entrega de títulos 
de propiedad de solares en relación a centros educativos en ejidos de la 
municipalidad que gobierna Don Juan Gómez Martínez. 
Está acción entre el Gobierno de la República a través de la Procuraduría 
Agraria y el Registro Agrario Nacional, y con la SEV, por instrucciones del 
Gobernador Ing. Cuitláhuac García Jiménez, continúa vigente dentro del 
programa Escuela Garantizada, Escritura Garante creado por la Secretaría 
de Educación de Veracruz para brindar certeza jurídica y que el gobierno 
federal reconoce como pionero a nivel nacional. 
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Sector Agrario 
 
 

Cumple Sedatu resoluciones presidenciales con 70 años de 
antigüedad en seis estados del país  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/cumple-sedatu-resoluciones-presidenciales-con-70-
anos-de-antiguedad-en-seis-estados-del-pais 
Ciudad de México. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu), cumplió con la entrega de ocho carpetas de resoluciones 
presidenciales con aproximadamente 70 años de antigüedad, con lo que se 
garantizó certeza jurídica a 392 ejidatarios de diversos municipios, quienes 
recibieron un total de 15 mil 927 hectáreas. La subsecretaria de 
Ordenamiento Territorial y Agrario, Edna Vega Rangel informó que se 
entregaron tierras en los siguientes núcleos agrarios: Los Laureles, en San 
Miguel Totolapan, Guerrero; El Real en Catemaco, Veracruz; San Francisco 
Altepexi en Altepexi, Puebla; Providencia y Tepeyac, en Cajeme, Sonora; 
Tepeyac, Providencia y Chiquihuitlán, en Autlán de Navarro, Jalisco y 
Xochicoatlán en Xochicoatlán, Hidalgo. “Estos documentos que dan certeza 
jurídica y contribuyen a la justicia agraria, son el resultado del trabajo unido 
entre los ejidatarios y el gobierno federal a través de la Sedatu, quienes 
juntos, recorrieron grandes distancias para poder realizar los trabajos de 
medición e identificación en territorio”, destacó la funcionaria federal. 
 
Gana Sedatu tres medallas y una mención honorífica en la 
Sexta Bienal de Arquitectura de la Ciudad de México  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/gana-sedatu-tres-medallas-y-una-mencion-honorifica-
en-la-sexta-bienal-de-arquitectura-de-la-ciudad-de-mexico 
Ciudad de México. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu) ganó tres medallas de plata y una mención honorífica en la Sexta 
Bienal de Arquitectura de la Ciudad de México, por obras realizadas a través 
del Programa de Mejoramiento Urbano (PMU). En la categoría de Cultura 
recibió mención honorífica el Centro de Cultura y Centro de Desarrollo 
Infantil (CADI) Tlatenchi, construido en Jojutla, Morelos con una inversión de 
casi 11 millones de pesos (mdp), el inmueble fue diseñado por el arquitecto 
Alberto Cejudo Núñez.  
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La primera medalla de plata se obtuvo en la categoría Comercio, Abasto y 
Servicios de Transporte para el Mercado Público Huimanguillo, en Tabasco, 
diseñado por el arquitecto Fernando Tepichin Jasso; en esta obra se 
invirtieron más de 59 mdp. 
 
Arquitectura social, clave para disminuir rezagos en ciudades: 
Sedatu  
https://puebla.contrareplica.mx/nota-Arquitectura-social-clave-para-disminuir-rezagos-en-
ciudades-Sedatu2023111024 
El titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), 
Román Meyer Falcón, propusó a la arquitectura social como política pública 
para disminuir desigualdades y garantizar obras de calidad en las 
comunidades que difícilmente pueden acceder a edificaciones con un 
diseño adecuado que responda a sus necesidades.  
“La arquitectura es una herramienta que tiene el Estado mexicano -
sociedad, instituciones, gobierno- para disminuir los grandes rezagos que 
se tienen en las diferentes ciudades y áreas metropolitanas; es ahí donde la 
vocación más noble de la arquitectura se debe ejecutar”, expresó al 
inaugurar el 10º Congreso Internacional del Colegio de Arquitectos de la 
Ciudad de México y la Sociedad de Arquitectos Mexicanos (CAM SAM). Ante 
expertos en la materia, el funcionario insistió que es a través de la planeación 
territorial como se logrará construir ciudades justas e incluyentes, además 
de combatir el rezago habitacional que aún prevalece en el país. 
 
Sedatu expropia otras 68 hectáreas para el Tren Maya  
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Sedatu-expropia-otras-68-hectareas-para-el-
Tren-Maya-20231011-0092.html 
Quintana Roo. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu) publicó un nuevo decreto expropiatorio sobre un total de 68.3 
hectáreas de tierra en Quintana Roo para incorporarlas a Tren Maya. 
Las tierras se ubican en el ejido Xmabén y anexas del municipio Felipe 
Carrillo Puerto, respecto del cual se asegura que éste dio su consentimiento 
para la enajenación de esa superficie a favor del Tren Maya en julio de 2022. 
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El decreto establece que el Instituto de Administración y Avalúos de Bienes 
Nacionales (Indaabin) determinó una indemnización al ejido por 27 millones 
535 mil 640 pesos, con base en el valor comercial de la superficie a expropiar. 
El decreto asegura que el Tren Maya generará oportunidades laborales y se 
redistribuirá la riqueza a lo largo de la península, además de que funcionará 
como corredor humanitario en caso de desastre natural. 
 
Ante riesgo de violencia, Defensoría de Oaxaca llama a 
intervenir en conflicto de límites en la Sierra Sur  
https://oaxaca.eluniversal.com.mx/sociedad/ante-riesgo-de-violencia-defensoria-de-
oaxaca-llama-intervenir-en-conflicto-de-limites-en 
Oaxaca. - Luego de que este fin de semana un ataque armado reactivó un 
conflicto limítrofe entre San José Quianitas y Santa María Quiegolani, la 
cabecera municipal a la que pertenece esta comunidad de la Sierra Sur, la 
Defensoría de los Derechos Humanos del Pueblo de Oaxaca (DDHPO) 
emitió una Alerta Temprana en la que solicitó una atención integral y 
efectiva al gobierno estatal. El llamado de la de la Defensoría se da luego de 
que este sábado un grupo fuerte armado encabezado por autoridades 
comunales de Quiegolani, bloqueó las entradas a dicha comunidad y le 
cortó la energía eléctrica, dejando a sus habitantes incomunicados. Como 
resultado del ataque se reportó al menos una persona lesionada.  
Fue ante el riesgo de que este conflicto por límites territoriales escalé y 
llegue a producir “daños de difícil o imposible reparación en detrimento de 
los derechos humanos de las personas que habitan esas comunidades”, que 
el órgano autónomo llamó a la Secretaría de Gobierno (Sego), a la Secretaría 
de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC), a los Servicios de Salud de 
Oaxaca (SSO) y a la Fiscalía General del Estado (FGEO),a que se atienda la 
problemática y “se propicie la conciliación y la resolución del conflicto”. 
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Secuestra grupo armado a 60 habitantes de Altamirano  
https://www.jornada.com.mx/2023/10/12/estados/032n1est 
Chiapas. - Unos 60 pobladores y ejidatarios de Altamirano fueron 
secuestrados por sujetos armados y encapuchados, que los mantienen 
retenidos en la comunidad de El Bosque, municipio de Huixtán, en el 
contexto de la disputa por el control del primer municipio, informó la 
presidenta del concejo municipal, María García López.  
El conflicto entre un grupo encabezado por el concejo municipal y otro por 
el ex alcalde Roberto Pinto Kánter, del Partido Verde Ecologista de México, 
se ha recrudecido en meses recientes. Fuentes oficiales informaron que los 
60 lugareños fueron emboscados y retenidos la tarde del martes en la 
comunidad Yaalcuk, municipio de Huixtán, cuando regresaban de reunirse 
en Tuxtla Gutiérrez con funcionarios estatales y diputados locales, a quienes 
exigieron la destitución del concejo municipal que gobierna Altamirano 
desde hace casi dos años hacerle una auditoría. 
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